

令和3年度第2回日進市福祉会館運営協議会議事録

【概要】

日 時 令和4年1月26日（木）午後2時から午後3時30分まで
場 所 東部福祉会館 大広間

出席者 委員7名（順不同・各所属記載）

青山雅道（社会福祉協議会）伴律子（民生委員児童委員協議会）藤井美樹（教育委員会）佐藤里美（地域女性団体連絡協議会）神野健三（老人クラブ連合会）鈴木美智子（公募委員）水口美知子（公募委員）

欠席者 委員1名

事務局 牧野かおる（健康福祉部長）笠井新一（福祉会館館長）
丹羽陽一（北部福祉会館主幹）齋藤誠（西部福祉会館主幹）
加納康（相野山福祉会館長補佐）小濱美紀（岩崎台・香久山福祉会館長補佐）
松村立樹（南部福祉会館長補佐）森部江美（東部福祉会館長補佐）

傍聴の可否 可

傍聴の有無 有（1名）

【議題】

- (1) 令和3年度（4月～12月）各福祉会館利用状況について
 - ・福祉会館6館利用状況一覧表 資料No.1-1
（令和2年度・令和3年度 4月～12月）比較
 - ・各福祉会館事業状況一覧 資料No.1-2
- (2) 令和3年度 予算・改善・見直し 資料No.2
- (3) 令和4年度事業計画（案）について
- (4) その他

発言者	内容
事務局	<p>ただ今から第2回日進市福祉会館運営協議会を開催します。</p> <p>本日の会議は次第に沿って進め、およそ1時間30分を予定していますので、よろしくお願いいたします。</p> <p>本日の会議は委員1名が欠席であることをご報告します。</p> <p>(会議資料の確認)</p> <p>それでは、次第1「あいさつ」</p> <p>健康福祉部長牧野より皆様にご挨拶を申し上げます。</p>
部長	<p>(あいさつ)</p>
事務局	<p>続きまして、次第2「委員の委嘱」に移ります。</p> <p>新しく委員となられました、日進市社会福祉協議会代表の青山様には、日進市福祉会館運営協議会設置条例第2条及び第4条の規定に基づき委員の委嘱をさせていただきます。</p> <p>委嘱につきましては、時間の都合上お手元に配布をさせていただきましたので、ご確認をお願いします。</p> <p>なお、任期としましては、令和3年12月15日から令和5年6月30日までとし、青山様には当運営協議会の会長を務めていただきますので、よろしくお願いいたします。青山会長より、ご挨拶をいただきたいと思っております。</p>
会長	<p>(あいさつ)</p>
事務局	<p>ありがとうございました。</p> <p>これより議事の取り回しにつきましては、青山会長にお願いをいたします。</p>
会長	<p>委員の皆様にはスムーズな議事進行が図れますよう、ご協力をお願いします。本日の会議は日進市市民参加及び市民自治活動条例に基づき原則公開となっています。傍聴希望者が1名おみえですので、傍聴を許可して</p>

発言者	内容
委員	よろしいですか。
委員	異議なし
会長	<p>「異議なし」との声がありましたので、傍聴希望者の入室を許可します。傍聴希望者を入室させてください。</p> <p>(傍聴希望者入室)</p> <p>それでは、次第3議題に入ります。</p> <p>(1) 「令和3度(4月～12月)各福社会館 利用状況について」を議題とし、事務局より説明を願います。</p>
事務局	(説明) P.1～2 資料No.1-1、1-2
会長	議題(1)について、事務局より説明がありました。ご質問、ご意見はありますか。
委員	1月に入りコロナウイルスのオミクロン株が爆発的に感染していますが、会館利用者の中から感染者は出ましたか。
事務局	そのような話は聞いていません。
会長	会館職員も感染者は出ていませんか。
事務局	出ていません。
委員	夜間を利用する団体はどのような方(団体)ですか。
事務局	仕事をしている方で、帰宅後来館されます。現在愛知県まん延防止等重点措置が適用されていますので、通常21時までの利用が20時までと短縮

発言者	内容
事務局	<p>されています。利用団体は19時から利用しますと1時間のみの利用となるため、夜間の利用団体が以前より少なくなっていると思われます。</p>
委員	<p>夜間時間を有効に利用されていると思います。利用している団体は、会議として利用するよりクラブ活動で利用していますか。</p>
事務局	<p>おっしゃるとおり、踊りや楽器の練習等で利用されています。また、必ず事前予約をした団体のみ施設をお貸ししています。</p>
委員	<p>夜間利用において、管理上及び利用者側からの問題点を何か把握していますか。また、今後日曜日・祝日利用者が増加した場合、実施していない2館も実施する予定はありますか。</p>
事務局	<p>夜間利用については、各館ごとに決められた曜日に利用していただいています。夜間及び日曜日・祝日はシルバー人材センターと水晶山市民の会に管理をお願いしていて、備品の破損等の報告は受けていますが、利用者や管理者側から特に大きなトラブルは聞いていません。また、日曜日・祝日開放を全館で行う予定は今のところありません。</p>
会長	<p>北部福社会館は、コロナウイルスワクチンの接種会場としてお世話になっています。利用者にはご理解をいただいていると思いますが、何かご意見、反響はありましたか。</p>
事務局	<p>概ねの利用者には理解していただいています。一部の利用者から代替え施設の利用希望があったため、他の福社会館を案内しています。</p>
会長	<p>ワクチンを接種する方には評判の良い施設ですが、本来の利用者にご理解をいただけるよう配慮をお願いします。</p> <p>その他、ご意見やご質問はありますか。他にご意見等がないようですので、議題の(1)は以上とします。</p>

発言者	内容
会長	次に、議題（２）「令和３年度 予算・改善・見直し」を議題とし、事務局より説明をお願いします。
事務局	（説明） P.3～4 資料 No.2
会長	議題の（２）について事務局より説明がありました。ご質問、ご意見はありますか。
委員	親子教室の申込を電子申請で行うことになりましたが、私自身少し抵抗があります。参加希望者から「使いにくい」或いは「従来の申込方法の方が良かった」等ご意見がありましたか。
事務局	親子教室の電子申請についてですが、これまでの申込の際には、保護者に往復はがきを購入していただいていたいました。しかし往復はがきの記入方法に戸惑う保護者が多くなってきたこと、またスマートフォンやパソコンでの申込の方が応募しやすいとのことで、今回の申込から電子申請方式を取り入れました。１月から申込を開始していますが、今のところ６館とも保護者からのご意見やご要望はいただいております。
委員	感染症予防対策のため中止している事業がありますが、引き続き中止しますか。また感染状況によって再開の目処がありますか。
事務局	<p>感染予防のため事業時間の短縮や事業の中止については、市の新型コロナウイルス感染対策本部からの指示に従い、年度内はカラオケ室、スタジオ、調理室は使用中止になっています。来年度の使用については、現在の感染状況が続くようであれば再開は難しいと思われませんが、状況が回復に向かい問題がなければ施設の利用再開を検討することになります。</p> <p>現状、カラオケ室、スタジオについては防音設備が整っているため窓がなく、また家庭用程度の換気扇しかなく換気状態が良くないため、当面は利用が厳しいと考えています。しかし、カラオケ事業については多くの団体がカラオケの利用を希望し登録していることから、比較的換気状態の</p>

発言者	内容
委員	<p>良い東部福祉会館及び南部福祉会館の大広間が望ましいと考えます。</p> <p>コミュニティサロンについてですが、現在参加者を分けて少ない人数で開催しているため、参加者が今までより早く会場に集まります。密を防ぐ理由で人との距離を離して座ってもらうため、他の参加者とも話ができず、事業開始まで手持ち無沙汰のようです。民生・協力委員が声かけをしますが、それでも時間が余りますし、感染の心配もあります。少しの時間でいいので指導員に手遊び等何か行ってもらえるでしょうか。</p>
事務局	<p>各会館によって状況は異なるようですが、会館によっては指導員が塗り絵等を用意していると聞いています。ご意見をいただきましたので、各館で指導員と相談しつつ取り組みます。</p>
委員	<p>福祉会館再整備基礎調査検討部会で実施するアンケートについてですが、とても良いことだと思います。アンケートの対象者、検討部会の構成員等説明をお願いします。</p>
事務局	<p>検討部会は、福祉会館 6 館の地域性や基礎的な施設の情報を整理し課題を取りまとめ、今後の施設運営の方向性を検討するために設置しました。</p> <p>経緯は、令和 3 年 3 月に、主に建築年度が古い東部福祉会館と南部福祉会館の建て替えについて検討しており、その内容は R3 年度第 1 回の福祉会館運営協議会でご報告しました。昨今利用者のニーズも変わってきているため、市民が身近な福祉の活動拠点として利用していただけるよう 6 館で検討する必要があると考え、12 月に検討部会を立ち上げました。構成員は、各会館から職員 1 名ずつと司会進行役を含め計 7 名。今後利用者のニーズを把握するためにアンケートを行う予定です。対象者は 10 代以上の保護者や一般の利用者約 100 名程度。アンケート内容は、各館の施設の満足度、他の会館を利用した事がある方には使いやすかった部屋等を回答してもらいます。実施期間は 2 月 1 日～28 日を予定しています。</p>
委員	<p>アンケート対象は団体利用の方ですか。</p>

発言者	内容
事務局	<p>団体利用者を含め、高齢者向け事業の参加者、乳幼児向けの事業に参加した保護者、事業ではなく個人で利用される方にもアンケートにご協力いただく予定です。</p>
委員	<p>お兄さん・お姉さんと一緒にあそぼうについてですが、大変良い事業と思います。当日は演奏会だけだったのか、他の利用者との連携があったのか等実施内容を教えてください。</p>
事務局	<p>名古屋商科大学の吹奏楽部学生約 20 名と顧問の先生に来ていただきました。主に子どもを対象とした事業で、子どもに馴染みのある曲を選び演奏してもらいました。例年は、楽器を触らせてもらえるような交流もありましたが、コロナ禍によりできず、「指揮者体験」という内容を設け、指で指揮をする体験をしてもらいました。</p>
会長	<p>市内に大学が多くありますので、大学と行政と連携する中で子どもを含む市民が大学と親しい関係になっていただくための事業の一環かと思います。</p>
委員	<p>コロナ禍では、全ての事業を縮小せざるを得ない状況です。例えば親子教室等で参加したいけれど会館へ出向くことが難しい方に対し、リモートで事業は実施できますか。もし他の市町の事例を知っていれば教えてください。</p>
事務局	<p>現在リモートでの相談や事業は実施していません。職員の研修についてはリモートで受講していますので、施設的にはリモートができる環境です。今後ですが高齢者や保護者側のリモート環境が整っていれば、実施できるのではないかと思います。</p> <p>親子教室等に参加している保護者は核家族化が進み、友人が少ないように思われます。福社会館に来ることで、親同士、子ども同士の交流や児童厚生員への相談が可能となります。来館が難しい方へは電話による相談も受けており、児童厚生員が相談を受けた場合は健康課や子育て支援センタ</p>

発言者	内容
委員	<p>一へ繋げ、専門家からの助言が受けられるような態勢を整えています。</p> <p>検討部会が実施するアンケートについてですが、実施後検討部会構成員で協議されると思います。その結果は運営協議会で報告されますか。また構成員として有識者を含めて、アンケート結果に対して当事者以外の意見が反映される検討会を希望します。</p>
事務局	<p>この調査はあくまで福社会館における基礎調査です。現状を把握するためのアンケートと来館者のニーズを把握し、より深く検討することを目的としていますのでご理解ください。アンケート集計後は各会館に対する要望や方向性が見えてきますので、運営協議会で報告します。</p> <p>また、建て替え等については多くの課題があります。アンケートを実施することで近々福社会館の建て替えができる訳ではありませんのでご理解をいただきたいと思います。</p>
会長	<p>その他、ご意見やご質問はありますか。他にご意見等がないようなので、議題（2）は以上とします。</p> <p>次に、（3）「令和4年度事業計画（案）について」を議題とし、事務局より説明を願います。</p>
事務局	<p>（説明） P.5～6 資料 No.3</p>
会長	<p>議題（3）について、事務局より説明がありました。ご質問、ご意見はありますか。</p>
委員	<p>現在、老人クラブによっては60歳から70歳前半の加入者が少なく、高齢化が進んでいます。アクティブシニア倶楽部はとても良い事業だと思います。岩崎台・香久山福社会館で始めるとのことですが、他の会館でも実施していただくことを希望します。また地域の老人クラブとも連携を取り、老人クラブ未加入の方に声かけができる態勢を整えたいと思います。</p> <p>アクティブシニア倶楽部は、健康に関する講座や仲間作り等参加者同士</p>

発言者	内容
委員	<p>どのような交流をされますか。また今後老人クラブとの連携が図れば良いと考えています。</p>
事務局	<p>現在福社会館では介護予防及び健康増進を目的として、コミュニティサロンやおたっしやハウスを実施しています。その前段階のフレイル（身心虚弱状態）を予防するための事業の1つとしてアクティブシニアクラブを実施するものです。新規事業として、まずは岩崎台・香久山福社会館で実施しますが、条件が整えば他の会館でも実施できるのではないかと考えています。</p> <p>内容としては、講師と共に運動を取り入れた健康づくりに関する講座等カリキュラムを作成しています。更にこの事業には社会参加を行うことでフレイルを予防するという目標もありますので、そのような内容も取り入れながら実施をする予定です。対象は60歳以上の若い方を中心に募集をしたいと考えています。地域の老人クラブと連携をしながら、興味のある方は参加していただけるような声かけをお願いしたいと思っておりますのでご協力をお願いします。</p>
委員	<p>健康増進、介護予防として行政（福社会館）側或いは地域住民（老人クラブ、区等）側が行う取り組みがなされています。行政側が行うコミュニティサロンやおたっしやハウスは、限定された方を対象として実施している印象があり、高齢者が要支援・要介護になる前の健康維持に関する事業としては、地域全体の高齢者を十分にカバーしていないと思います。地域住民側と行政が連携し、地域に住んでいる多くの高齢者が事業に参加できるような環境が整うようお願いいたします。</p>
事務局	<p>おっしゃるとおり、アクティブシニアクラブで学んだことを地域へ還元してもらえそうな「人づくり」も目標として計画を進めています。</p>
会長	<p>（委員に対し）アクティブシニアクラブに参加する方に、地域の老人クラブへの参加を促すような取り組みができないかという意味ですか。</p>

発言者	内容
委員	<p>コミュニティサロンやおたっしゅハウスは特定の方を対象としていて、それほど参加者が多いとは思えません。地域住民としても高齢者が健康増進を図りながら、地域の人と繋がる事業を目指して実施していますが、なかなか進まないのが現状です。幅広い方に声かけをして事業を進めていただきたいです。</p>
委員	<p>老人福祉事業の説明として、「生きがいつくり」と書かれています。趣味を持つ事や友達づくりも生きがいに繋がると思いますが、人の役に立てるという自分の存在価値が見いだせたら、大きな生きがいになると思います。例えば生涯学習講座など、自分が身につけている技術で講師となり、講座を開催する等子ども達に見せることができれば、趣味や友達作りと同様の生きがいつくりの一つになるのではないのでしょうか。</p>
事務局	<p>おっしゅるとおり、アクティブシニア倶楽部では、事業で得た知識を地域に還元してもらえたいという思いもあります。市の生涯学習課では、自分が身につけている技術で講師となり講座を実施する事業は既に行っております。機会があれば、そちらもご紹介します。</p>
委員	<p>ひよっこひろば・ぴよちゃんひろばについてですが、0歳児がいる保護者が住んでいる地域から遠い福祉会館へ出向くことは大変だと経験として感じます。会館の事情やコロナ禍という状況でもありますが、東部福祉会館と相野山福祉会館だけではなく全館で実施できるよう要望します。</p> <p>高齢者の事業についてですが、年齢を区切る事業も必要かもしれません。福祉会館には様々な年代の方が利用するため、年齢を区切る事業と地域交流事業を拡大し誰でも参加できる事業を実施していただきたいと思っています。例えば、地域の高齢者が赤ちゃんと触れ合う事業など、コロナウイルスの感染状況が落ち着いた際に感染対策を行った上、状況をみながら実施していただきたいと思いました。</p>
委員	<p>子育て支援事業ですが、現在核家族化やコロナ禍で子育ての孤立感はますます進んでいます。人生を積み重ねてきたおたっしゅハウスの参加者</p>

発言者	内容
委員	<p>(高齢者)がその事業に数名参加して、これまでの豊富な経験をもって保護者や子どもに対し優しく声かけをする取り組みをしていただけたらと思います。更に心配事を抱えた保護者を他課の専門家に繋げるような取り組みをしていただきたいと思います。福社会館の役割は大きいと思います。いろいろなパターンを想定して連携をとり、子育ての援助をしていただければと思っていますので、ご一考ください。</p>
委員	<p>児童館事業、子育て支援事業、老人福祉センター事業と分かれていて専門性を持って事業を実施することは大切ですが、世代を超えた交流ができてお互いの気持ちが通じ合うことができる福社会館であって欲しいです。</p>
会長	<p>委員の皆様のおっしゃるとおり、世代間の交流が大切だと思います。年齢に関わらず利用者同士が自然に交流を図ることはできますか。</p>
事務局	<p>貴重なご意見をいただきありがとうございます。市内6つの福社会館はそれぞれに特色があり、中にはご意見に沿えない場合もあるかもしれません。まずは児童館事業や子育て支援事業、老人福祉センター事業等を充実させていくことで、ご意見をいただいたような事業内容に発展させていくことが可能となるのではと考えます。例えば子育ての孤立化など対応すべき点は多くあり、児童厚生員は奮闘しています。児童厚生員は愛知県児童館連絡協議会の研修に可能な限り参加をし、新しい情報を得て日進市に取り入れる工夫とスキルアップに努めています。先ほどのご意見のように利用者同士が自然に交流できるような場となることを考えていますので、ご理解をいただきたいと思います。</p>
会長	<p>将棋などは、子どもと高齢者が対局することも可能かと思います。コロナ禍で難しい事もありますが大きな課題なので検討をしてください。</p>
委員	<p>コロナ禍でカラオケ事業が中止になっています。地域でカラオケの好きな方が、どこかで無料でできないか探しています。岩崎台・香久山福社会館にあるカラオケ機器を他の施設に移して利用することはできますか。</p>

発言者	内容
事務局	<p>岩崎台・香久山福社会館にあるカラオケ機器はリースで、既にリース契約が終了して業者に返却しています。</p>
会長	<p>その他、ご意見やご質問はありますか。 特にないようなので、議題（3）は以上とします。</p> <p>議題（4）「その他」に移ります。 事務局から何かありますか。</p>
事務局	<p>特にありません。青山会長には丁寧な議事の取り回しをしていただきありがとうございました。また、委員の皆様には慎重なるご協議、そして貴重なご意見をいただきありがとうございました。</p> <p>今後も来館者の皆様が気持ちよく福社会館を利用していただけよう努力してまいりますので、よろしくお願いいたします。</p>
会長	<p>事務局に報告します。全ての議題に対するご意見を今後の参考とし、市民のための会館運営に取り組んでいただきますようお願いいたします。</p> <p>長時間にわたりご審議をいただきましてありがとうございました。</p> <p>以上をもちまして、令和3年度第2回日進市福社会館運営協議会を終了します。皆様ありがとうございました。</p> <p style="text-align: right;">終了時刻 午後3時30分</p>